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□青年报评论员 张逸麟
随着高考生填报志愿的季节

来临，一则“文科生也能学医了”

的消息引发关注。重庆中医药学

院在2025年招生章程中，与中医

有关的5个专业在选科方面新增

了“历史+不限”，此外湖南中医药

大学等十余所高校也同步放宽中

医学、针灸推拿学等专业的选考

限制。尽管目前“松绑”的专业集

中在中医领域，还是让许多文科

生有了“顿觉天地宽”的感受。

其实，中医逐渐向文科生打

开大门的招生逻辑很清晰，这类

专业通常需要大量阅读古籍典

籍，对学生的理解能力、哲学思

维、人文素养都有一定要求，同时

文史哲基础也对学好中医、建立

中医思维非常重要。有不少网友

指出“古时的医者往往都是儒

生”，而今日的中医也更需要既懂

传统文化，又能接住现代科研逻

辑的人才。

“文科生能学医”与其说有助

于缓解文科焦虑，不如说更像是

一剂引子，展现了许多专业未来

冲破学科壁垒的趋势。不独中

医，美国医学伦理之父佩莱格林

诺也曾说过，医学是科学学科中

最人道的科学，是人文学科中最

富有科学性的学科。如今，医学

界对于自然科学与社会科学、人

文学科交融的探索越来越广泛。

从“有志行医”到“有路行医”

固然是好消息，但中医终究是医

学，要面对的是“5+N”的漫长学

制，面对的是解剖学、生理学、病

理学、药理学以及背后严谨的临

床体系，对于许多文科生而言是

不小的挑战。比起外界对“文科

学医”的热炒，或是家长对“学医

稳定就业”的建议，文科生本人更

需要的是对学医的清晰认知和独

立思考，问问自己能否耐得住寂

寞，沉得下心思，克服得了困难。

否则，也许第一个学期就被《中医

基础理论》《方剂学》《中医诊断

学》这些复杂科目逼到退学边缘。

因此热爱往往比热门更重

要，一位医学院的教授曾表示，学

医是一场修行，需要活到老学到

老，一辈子挑战自我。唯有秉持

对医学的热爱，方能不忘追求“仁

心仁术”的初心。任何专业也都

是如此，倘若没有热爱，没有热爱

催生的终身学习意识、钻研精神，

这条路终究很难走顺走远。当下

高校正推动交叉学科、复合型人

才建设，这也让高考生在填报志

愿时有了更广谱、更多元的选

择。例如上海经贸大学现有的35

个本科专业，除了理工科专业性

较强的6个专业外，其余都是文理

兼收或不限选科目。解决了“能

不能上”的问题，学生们可以放大

“适不适合”的审视，从心底里去

寻找点燃热情的火种。

选科限制放宽是趋势，随之

“松绑”的不只是文科焦虑，还有

填报志愿的思维定势。当选择的

路径更宽广了，也留给学生们更

多“是否真的热爱”“是否愿意承

担医者之责”的自问空间，其中的

答案，或许就是走好职业规划的

起点。

坚守“清廉”底色
上财为毕业生上这最后一课

本报讯 记者 刘晶晶 金融
财经类学生走上工作岗位，首先
需要坚守的初心，就是“廉洁”。
上海财经大学6月19日举办的

“廉洁润初心 匡时担使命”2025
年毕业季廉洁文化进校园主题
活动，为即将踏上社会的毕业生
们上了最后一课。

在这堂课上，既有老师、校
友分享廉洁传承——上财财税
投资学院副书记、纪委书记周巧
围绕财经人才培养与时代担当
中的廉洁传承，分享财税学院如
何将廉洁文化建设有机融入人
才培养的全过程；校友代表、
1994级金融学院毕业生江波结
合在银行业长期从业经历，分享
守护心中明灯、走稳金融人生的
经验；教师代表会计学院周波寄
语毕业生要“断是非、断远近、断
大小”，以廉洁文化铸魂，成就新
时代金融英才。

也有学生从自身实践出发
分享体会——本科生代表商学
院2025届毕业生王锦文感谢学
校对自己筑基“廉洁根脉”、厚植

“实践求真”、引导“使命启程”的
全过程，立志要努力成为清风正
气的“廉洁卫士”；博士生代表马
克思主义学院2025届毕业生吕
小宁分享自己从学术研究、社会
实践中不断感悟廉洁所蕴含的
清醒、正直与坦荡，呼吁毕业生
都能以廉洁守护最初那份纯粹
理想，以廉洁夯实“匡时”担当的
厚重根基。

上财马克思主义学院党委
副书记、纪委书记姜国敏表示，
今年的毕业季廉洁文化主题活
动，以一种“小而美”的形式，用
短短一个小时的时段浓缩了专
业教师、行业校友和应届毕业生
的深情讲述，扼要展示了优秀主
题文化创意作品。“学子们的求
学生涯告一段落，但执业的路途
才刚刚开始，相信上财的毕业生
们必将不负时代、不负人民，以
廉洁自律的品格担当起强国新
征程的伟大使命。”

1万余名复旦学子告别校园奔赴新旅程 校长寄语：

终身学习 终身创新 终身成长

■青年时评

文科生学医有“门”了，但热爱才是敲门砖

青春回响，记忆启幕，又是一年毕业时。昨天，复旦大学2025
届学生毕业典礼在正大体育馆举行，1万余名复旦学子告别校园
奔赴新旅程。 青年报记者 刘昕璐 通讯员 章佩林
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懂得学习的意义
一辈子做一个学习者
上午9点，复旦大学2025届

本科生毕业典礼举行。复旦大
学校长、中国科学院院士金力在
题为《终身学习 自主发展》的讲
话中指出，创新是复旦最鲜明的
特质。复旦人能在茫茫人海中
一眼找到彼此，能拥有持续创新
的底气和能力，首先因为我们懂
得学习的意义，愿意一辈子做一
个学习者，终身学习、终身创新、
终身成长。复旦人从小学到大，
还将从大学到老。

“学习是人之为人的根本，
是人的创造性和自由全面发展
的动力源泉。通过学习，我们葆
有自主发展的权利。复旦赋予
大家最宝贵的东西，不是知识，
更不是名校光环，而是自立自强
的精神和自主选择的态度。终

身学习、自主探究，是我们点亮
人生价值的灯，是摆渡到理想彼
岸的船和桨。真正的安全感，来
自不断进步、持续创新的信念和
实践，而不是安稳的状态。通过
学习，我们获得改造世界的能
力。”金力说。

他提醒大家，中国式现代化
的进步，需要解决许许多多实际
问题，既有科学和技术问题，也
有社会和思想问题。复旦人坚
守专业精神，但绝不会固守专业
领地，而是按照国家需要、个性
志趣和发展需求，去建构并更新
自己的知识结构和能力矩阵，去
探索未知、跨界破界、创新创造、
追求卓越。通过学习，我们让生
活之树长青。复旦人渴望拥有
自强的翅膀和有趣的灵魂。复
旦人的常青树，源自学习带来的
精神自由和富足。

金力说，期待大家保持兴

趣、保持好奇、保持热爱，让平凡
的日子不断闪亮，既能欣赏天上
的月亮，也能弯腰捡起六便士。

无论走多远
记得常回家看看

下午，复旦大学2025届研究
生毕业典礼接棒举行。

“研究生毕业，是人生的一
个特殊节点。大家即将告别校
园，走向另一所‘大学’——‘社
会大学’。从今往后，大家将进
入更加广阔、更为复杂、更具挑
战的‘课堂’：现实生活。”金力以
《从大学到“大学”》为题，与毕业
生共勉，面对百年变局、科技浪
潮和社会变革，如何把校园里培
养的素养能力，转化为应对复杂
世界的生存智慧。

他认为，一是“知识代谢”与
“认知免疫”并重。主动快速地
更新认知，培养对信息过载的抵

抗力。两者如同人体的新陈代
谢和免疫系统，紧密协作、相互
影响，共同维持认知系统的健
康。二是“解决问题”与“定义问
题”并重。定义问题为解决问题
提供方向，而解决问题能验证问
题定义的准确性。具备完整的
问题建构和解构能力，改造世界
才会游刃有余。三是“专业精
神”与“跨界思维”并重。没有专
业根基的跨界，容易流于表面、
缺少深度。而有价值的创新，往
往是基于某一领域深刻理解之
后的拓展和迁移。跨界能带来
新工具、新方法、新问题，推动专
业的新发展。

“同学们！从今往后，大家有
了两个‘终身大学’。一个是终身
的社会‘大学’；还有一个是精神
上的‘终身大学’。无论走多远，
记得常回家看看。”金力祝2025
届研究生毕业快乐、前程似锦。

不是知识，更不
是名校光环，而是自
立自强的精神和自
主选择的态度。终
身学习、自主探究，
是我们点亮人生价
值的灯，是摆渡到理
想彼岸的船和桨。

——复旦大学校长、
中国科学院院士 金力
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